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ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА РУССКОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО ФОРУМА 

9-11 ноября 2023 года, г. Челябинск 

  

9 ноября 2023 года, четверг  

  

Инфраструктура / Панельная дискуссия  

МЕЖУНИВЕРСИТЕТСКИЙ КАМПУС – ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ СИНЕРГИИ  

10:00 – 11:15 Зал Galaxy 1 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

Строительство кампуса мирового уровня в Челябинске открывает новые перспективы развития 

для всего региона. Благодаря этому в Челябинской области уже сегодня формируется единая 

образовательная среда, выстраивается взаимодействие образовательных организаций с 

крупными промышленными компаниями и ведущими техническими предпринимателями.  

Взаимодействие работодателей и крупных университетов создает новые возможности для 

развития и реализации молодых ученых и специалистов. Кампус позволяет не только 

сфокусироваться на сильных научных направлениях, таких как интеллектуальное 

производство и физика, но и развивать прикладные форматы взаимодействия участников 

кампуса.  

Вопросы для обсуждения:  

 Какая будет тематическая специализация кампуса и какими будут ожидаемые 

продукты?  

 Каковы приоритеты в профессиональном образовании в современных условиях?  

 Как будет организована подготовка научных   кадров   и   специалистов для наукоёмких 

производств?  

 Как действует система коммерциализации результатов исследовательской деятельности 

и компетенций?  

 Как настроить эффективное взаимодействие научных и образовательных организаций с 

индустриальными партнерами для обеспечения технологического суверенитета?  

 

Модератор  

Ирина Гехт, первый заместитель губернатора Челябинской области  

 

Участники:  
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 Андрей Валик, генеральный директор ООО «ТРИДИВИ» (ГК Папилон)  

 Павел Избрехт, генеральный директор ОАО «ЧЦЗ»  

 Николай Пегин, генеральный директор АО «Атом-ТОР»  

 Павел Яковлев, генеральный директор АО «Автомобильный завод «Урал»  

 

Рынки: спрос и предложение / Панельная дискуссия  

РАЗВИТИЕ  КОНКУРЕНЦИИ В ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ: ИТОГИ И 

ПЕРСПЕКТИВЫ  

10:00 – 11:15 Зал Galaxy 2 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

Развитие конкуренции является одним из важных факторов развития экономики и повышения 

уровня жизни граждан. Это важная часть создания равных условий для ведения бизнеса и 

устранения необоснованных административных барьеров для предпринимателей.  

В Челябинской области соответствующую работу в рамках внедрения Стандарта развития 

конкуренции в субъектах Российской Федерации координируют совместно Федеральная   

антимонопольная   служба   по   Челябинской области и Министерство экономического 

развития Челябинской области. Проводится ежегодный мониторинг состояния и развития 

конкуренции на рынках товаров и услуг, на основе которого вырабатываются приоритеты для 

работы на ближайшую и среднесрочную перспективу.  

Вопросы для обсуждения:  

 Как конкуренция влияет на рынок и экономику региона?  

 Какие сектора экономики являются приоритетными для развития конкуренции?  

 Какие системные проблемы в сфере развития конкуренции наиболее часто выявляются 

антимонопольными органами?  

 Какие есть полезные примеры в практике рассмотрения жалоб и обращений по 

отдельным рынкам и сферам экономической деятельности?  

 

Модераторы:  

Анна Козлова, руководитель Управления Федеральной антимонопольной службы по 

Челябинской области  

Наталья Лугачева, министр экономического развития Челябинской области  

 

Участники:  
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 Виктор Глушаков, председатель Общественного совета при Челябинском Управлении 

Федеральной антимонопольной службы по Челябинской области  

 Ирина Довбий, председатель комитета Южно-Уральской торгово-промышленной 

палаты по устойчивому развитию, профессор кафедры «Экономическая безопасность» 

федерального государственного автономного учреждения высшего образования 

«ЮжноУральский государственный университет (научно-исследовательский 

университет)»  

 Влада Ливончик, заместитель руководителя Управления Федеральной 

антимонопольной службы по Челябинской области, начальник отдела контроля закупок 

для государственных и муниципальных нужд  

 Наталья Мартынюк, заместитель руководителя Управления Федеральной 

антимонопольной службы по Челябинской области  

 

Власть, бизнес, общество / Панельная дискуссия  

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ БИЗНЕСА И РЕСУРСОСНАБЖАЮЩИХ ОРГАНИЗАЦИЙ  

10:00 – 11:15 Зал Galaxy 3 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

Челябинская область — один из пилотных регионов по внедрению регионального 

инвестиционного стандарта. В рамках этой работы один из основных вопросов — 

выстраивание взаимодействия бизнеса с ресурсоснабжающими организациями.  

Этот вопрос в глазах бизнеса всегда ассоциировался с огромными ресурсными, временными и 

финансовыми затратами, непрозрачностью и затянутостью процессов. Однако благодаря 

внедрению инвестиционного стандарта сегодня выстраивается четкий регламент 

взаимодействия между ресурсоснабжающими организациями, предпринимателями и 

региональной властью. Благодаря работе в формате «одного окна» для инвестора заметно 

сокращены сроки рассмотрения заявок и документов, упрощены процедуры подключения 

объектов.  

Вопросы для обсуждения:  

 Как построен механизм работы «одного окна» для инвестора в регионе?  

 Какой есть опыт выстраивания отношений с ресурсоснабжающими организациями    в     

Челябинской     области     в     рамках     соглашений о сотрудничестве?  

 Какие системные проблемы взаимодействия ресурсоснабжающих организаций и 

бизнеса существуют и как их решать?  
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 Каковы направления дальнейшей оптимизации «клиентского пути», сокращения 

стоимости, сроков присоединения объектов к сетям, выдачи справок о выполнении 

технических условий, согласования проектов, получения предварительной стоимости 

технологического присоединения к сетям и т. д.?  

 

Модераторы:  

Елена Раевская, первый заместитель министра экономического развития Челябинской 

области  

Дмитрий Клеутин, генеральный директор ООО «Томир», заместитель председателя комитета 

по экономической политике и предпринимательству Законодательного собрания Челябинской 

области  

Участники:  

 Антон Лебедев, генеральный директор АО «Газпром Газораспределение Челябинск»  

 Татьяна Кучиц, министр тарифного регулирования и энергетики Челябинской области  

 Сергей Шаль, заместитель губернатора Челябинской области  

 

Инфраструктура / Панельная дискуссия  

ФИНАНСОВАЯ  ПОДДЕРЖКА  СТРУКТУРНОЙ  ТРАНСФОРМАЦИИ 

РЕГИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ  

11:30 – 12:45 Зал Galaxy 1 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

Денежно-кредитная политика Банка России   в   текущей   ситуации   нацелена      на обеспечение 

ценовой стабильности, возвращение инфляции к целевому уровню в 2024 году. Поддержание 

низкой стабильной инфляции в стране является одним из основных условий дальнейшего 

развития ее экономики. При этом и бизнес и граждане продолжают активно получать 

финансовую поддержку.  

В Челябинской области субъекты предпринимательства могут привлечь заемные средства как 

в рамках собственных программ банков, так и через получение льготных заемных средств. 

Действующие меры государственной поддержки нацелены на развитие малого бизнеса, 

приоритетных импортозамещающих производств, стимулирование инвестиционной 

деятельности. Привлечение долгосрочного финансирования возможно также в рамках эмиссии 

ценных бумаг, выпуска целевых облигаций для реализации долгосрочных проектов, включая 

социально значимые.  
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Взаимодействие   банковского   сектора   и   бизнеса    в   Челябинской   области не   

ограничивается   только    финансовыми    программами, оно    подкреплено и образовательной 

поддержкой в рамках реализации совместных мероприятий регионального отделения Банка 

России и Центра «Мой бизнес».  

Дальнейшее развитие системы быстрых платежей также способствует снижению издержек 

бизнеса на проведение расчетов.  

Вопросы для обсуждения:  

 Какие меры предпринимает Банк России для стабилизации роста цен?  

 На каких условиях бизнес может получить кредитную поддержку в банках?  

 Каким требованиям необходимо соответствовать для получения льготной финансовой 

поддержки?  

 Как бизнес может снизить издержки, используя современные платежные сервисы?  

 

Модератор  

Елена Федина, управляющий отделением  по  Челябинской  области  

Уральского главного управления Центрального банка Российской Федерации Участники:  

 Сергей Байль, генеральный директор ПАО «Челиндбанк»  

 Евгений  Вертяховский,  заместитель  председателя  правления ПАО 

«Челябинвестбанк»  

 Сергей Казаков, директор Фонда развития промышленности Челябинской области  

 Ирина Казанцева, исполняющий обязанности генерального директора Фонда развития 

предпринимательства Центр «Мой бизнес»  

 Эдуард Сушков,  исполняющий обязанности управляющего регионального 

операционного офиса «Челябинский» «Банк ВТБ»  

 Денис Чугунов, управляющий Челябинским отделением Сбербанка  

 

 

 

 

Рынки: спрос и предложение / Панельная дискуссия  
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АКСЕЛЕРАЦИЯ СУБЪЕКТОВ МСП НА ОСНОВЕ  МЕХАНИЗМОВ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКИ  

11:30 – 12:45 Зал Galaxy 2 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

В Челябинской области действует комплексная система поддержки малого и среднего 

предпринимательства (МСП), оказывается широкий спектр мер финансовой, имущественной, 

консультационной, образовательной поддержки в том числе в рамках национального проекта 

«Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской 

инициативы».  

Вместе с тем важно обеспечить качественный рост малого и среднего бизнеса прежде всего за 

счет его акселерации. Для этого необходимы условия, комплексный подход с 

комбинированием инструментов различных институтов поддержки, чтобы субъекты МСП 

переходили из категории микро   в малые, из малых в средние, и на этом не останавливались.  

Вопросы для обсуждения:  

 Какие меры финансовой, имущественной, консультационной и образовательной 

поддержки МСП действуют сегодня в регионе?  

 Какие существуют налоговые льготы для МСП и как ими воспользоваться?  

 Как выстроить различные меры поддержки в единый трек акселерации для максимально 

быстрого роста бизнеса?  

 

Модератор  

Артем Артемьев,  председатель  совета  Челябинского отделения Общественной 

организации малого и среднего предпринимательства «ОПОРА России»  

Участники:  

 Илья Клюшин, заместитель министра экономического развития Челябинской области  

 Наталья Коротченкова, статс-секретарь – заместитель генерального директора 

акционерного общества «Корпорация «МСП»  
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Власть, бизнес, общество / Панельная дискуссия  

СНИЖЕНИЕ АДМИНИСТРАТИВНОГО ДАВЛЕНИЯ НА БИЗНЕС  

11:30 – 12:45 Зал Galaxy 3 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

В рамках работы по обеспечению стабильного развития экономики, смягчению последствий 

коронавируса   и   санкций за   последние   годы   на  федеральном  и региональном уровнях 

приняты беспрецедентные меры по улучшению условий для ведения бизнеса.  

В том числе установлен мораторий на целый ряд плановых проверок. Согласно данным 

«Индекса административного давления на бизнес по итогам 2022 года» количество проверок 

сократилось на 70 %, а оцениваемые индексом 9 контрольно- надзорных       органов       стали       

больше       использовать       предупреждения и профилактические мероприятия.  

Большая работа по защите бизнеса развернута Корпорацией МСП, сервис «360» на платформе 

МСП.РФ позволяет направить онлайн-жалобу на необоснованные проверки и действия 

контролирующих органов.  

Однако административная нагрузка сохраняется и растет за рамками контрольно- надзорной 

деятельности. Усиливается налоговый контроль, контрольно-надзорные мероприятия в 

отдельных случаях заменяются мероприятиями правоохранительных органов, расширяется 

сфера действия государственных автоматизированных систем контроля.   Всё   это   

воспринимается   бизнесом как увеличение давления.  

Вопросы для обсуждения:  

 Какие федеральные и региональные меры могли бы способствовать дальнейшему 

снижению административного давления на бизнес?  

 Насколько обеспечена открытость и доступность мероприятий контрольно-надзорных 

органов для информирования предпринимателей о требованиях законодательства, 

регламенте проверок, работе ОКСов по защите прав МСП?  

 Как выстроено взаимодействие контрольно-надзорных органов и общественных 

объединений предпринимателей?  

 Через какие механизмы обратной связи с предпринимательским сообществом лучше   

обеспечивать   качественный   и   открытый   диалог с бизнесом?  

 Как обеспечить качественный мониторинг мероприятий в сфере контрольно- надзорной 

деятельности?  

 Какие сервисы актуальны и необходимы бизнесу для защиты своих прав, обеспечения 

доступности информации?  
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Модераторы:  

Александр Гончаров, уполномоченный по защите прав предпринимателей в Челябинской 

области  

Наталья Лугачева, министр экономического развития Челябинской области 

Участники:  

 Александр Калинин, президент Общероссийской общественной организации малого и 

среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ»  

 Анна Козлова, руководитель Управления Федеральной антимонопольной службы по 

Челябинской области  

 Владимир Павлов, депутат Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации  

 Сергей Ульяновский, вице-президент Южно-Уральской торгово- промышленной 

палаты, генеральный директор АНО «Челябинское региональное агентство 

экономической безопасности и управления рисками»  

 Михаил Уткин, заместитель директора лаборатории инициатив – руководитель блока 

«Рейтинги» АНО «Агентство стратегических инициатив по продвижению новых 

проектов»  

 Олег Цепкин, сенатор Российской Федерации  

 Татьяна Язовских, заместитель руководителя аппарата губернатора и правительства 

Челябинской области — начальник Управления государственной службы 

правительства Челябинской области.  

 

Инфраструктура / Панельная дискуссия  

ПОДДЕРЖКА ПРОМЫШЛЕННОСТИ – КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД  

11:30 – 12:45 Зал Galaxy 1 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

В сложившихся условиях практическое импортозамещение требует поиска новых поставщиков 

внутри страны и области, что создает возможности для тех предприятий, которые готовы 

быстро занимать ниши ушедших из России производителей деталей и комплектующих.  

Для этого, в свою очередь, необходимо налаживание взаимосвязей, кооперационных цепочек 

между предприятиями, а   также   нужна   поддержка со стороны государства, чтобы оперативно 

наращивать производственные мощности, осваивать выпуск новой продукции и в конечном 

итоге создавать новые высокопроизводительные рабочие места.  
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Вопросы для обсуждения:  

 Как действует система поддержки промышленности и как идет ее донастройка?  

 Как государство поддерживает перспективные разработки (НИОКР)?  

 Какие есть   примеры   успешного   развития   промышленных предприятий с 

применением комплексного подхода к поддержке?  

 

Модератор  

Сергей Казаков, директор Фонда развития промышленности Челябинской области  

Участники 

 Илья Анисимов, руководитель представительства АО «Российский экспортный центр» 

в Уральском Федеральном округе 

 

Технологии и производство / Панельная дискуссия  

КАДРЫ  В  АПК  И  ОСНОВНЫЕ  ВЫЗОВЫ  РАЗВИТИЯ 

ПРИОРИТЕТНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА  

13:45 – 15:00 Зал Galaxy 2 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

Агропромышленный комплекс – один из приоритетных секторов экономики области с 

серьезным экспортным потенциалом. Существенным фактором, влияющим на развитие 

отраслей АПК, является обеспеченность кадрами.  

В АПК Челябинской области потребность в кадрах отмечается практически во всех отраслях: 

растениеводстве, животноводстве, переработке — и на всех уровнях: от рабочих 

специальностей и технического персонала до специалистов руководящего звена.  

В этой ситуации власти и бизнесу особенно важно своевременно и открыто обсуждать 

возникающие вызовы, находить совместно пути их преодоления, а также определять 

приоритеты дальнейшего развития.  

 

Модератор  

Алексей Кобылин, министр сельского хозяйства Челябинской области Участники:  

 Алексей  Кондратенко,  заместитель  начальника  отдела организации  

 исполнения наказаний, не связанных с изоляцией осужденных от общества, Главного 

управления Федеральной службы исполнения наказаний Российской Федерации по 

Челябинской области  
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 Оксана Михайлова, директор по персоналу ООО «Чебаркульская птица»  

 Юлия Пелинская, начальник управления персоналом АО «Птицефабрика 

Челябинская»  

 Ольга Пестрикова, председатель союза крестьянских (фермерских) хозяйств и 

сельхозкооперативов Челябинской области  

 Владислав Уланов, председатель Челябинского регионального отделения 

Общероссийской молодёжной общественной организации «Российский союз сельской 

молодежи»  

 Светлана Черепухина, ректор Южно-Уральского государственного аграрного 

университета  

 

Рынки: спрос и предложение / Панельная дискуссия  

ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ – ВОРОТА В ИРАН   

13:45 – 15:00 Зал Galaxy 3 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

Сегодня Исламская Республика Иран становится важным торговым партнером для 

Челябинской области. Из Челябинска в Иран через Казахстан и Туркменистан с регулярностью 

раз в месяц уже курсируют грузовые контейнерные поезда. Составы следуют по восточной 

ветке международного транспортного коридора «Север — Юг» до иранского порта Бендер-

Аббас. Оттуда для грузов открываются морские коридоры в Индию, ОАЭ, Саудовскую Аравию 

и другие страны.  

Всё это наглядно демонстрирует интерес предпринимательского сообщества  к работе с 

Ираном в случае создания необходимых условий для взаимовыгодной торговли.  

Вопросы для обсуждения:  

 Какой потенциал у сотрудничества предпринимателей Южного Урала с Исламской 

Республикой Иран?  

 Какие уже есть успешные примеры работы с Ираном?  

 Какие перспективы в целом для южноуральских предпринимателей открывает развитие 

восточного направления МТК «Север — Юг»?  

 

Модератор  

Дмитрий Глухарев,  заместитель  министра  экономического развития Челябинской 

области  
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Участники:  

 Рустам  Жиганшин,  торговый  представитель  Российской Федерации 

в Исламской Республике Иран  

 Михаил Пономарев, начальник Челябинской таможни  

 Андрей  Репин, директор  филиала  АО «РЖД  Логистика»  в городе  

 Челябинске  

 Михаил Рухтин, представитель ООО ТД «Русско-ближневосточный центр» в 

Исламской Республике Иран  

 Сергей Таскаев, ректор Челябинского государственного университета  

 

Пленарная дискуссия  

ЮЖНЫЙ УРАЛ – ТЕРРИТОРИЯ ВОЗМОЖНОСТЕЙ  

15:30 – 17:00 Главный зал, конгресс-холл «Таганай», ул. Труда, 181  

 

Челябинская область – один из крупнейших динамично развивающихся экономических 

центров Российской Федерации, занимает 9 место в стране по численности населения, 11 

место – по ВРП. Основа экономики региона – металлургия, машиностроение, АПК. Активно 

развиваются ТЭК, строительство, туризм, креативные и высокотехнологичные сектора 

экономики. Регион выгодно расположен на стыке Европы и Азии, Урала и Сибири, граничит 

с Казахстаном.  

Со стороны регионального правительства оказывается широкий комплекс мер поддержки 

различных секторов экономики. В регионе действуют 5 территорий опережающего развития, 

5 аккредитованных индустриальных парков и технопарков со льготным налогообложением. 

Идёт работа по созданию ОЭЗ «Южноуральская». 

Вопросы для обсуждения:  

 Каковы сегодня приоритеты развития региона?  

 Как выстраивается взаимодействие власти и предпринимательского сообщества?  

 Что нужно сделать вместе бизнесу и власти на региональном и федеральном уровнях 

для дальнейшего развития экономики?  

 

Модераторы: 

Мария Картуз, директор Уральского регионального информационного центра ТАСС  

Андрей Соколов, заместитель генерального директора ТАСС  
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Участники:  

 Игорь Аристов, первый вице-президент Южно-Уральской торгово-промышленной 

палаты, Заместитель председателя Общественной палаты Челябинской области 

 Артём Артемьев, председатель Челябинского областного отделения Общероссийской 

общественной организации малого и среднего предпринимательства «ОПОРА 

РОССИИ»  

 Александр Гончаров, исполнительный директор Челябинского регионального 

объединения работодателей «Союз промышленников и предпринимателей»  

 Иван Куцевляк, заместитель губернатора Челябинской области  

 Владимир Павлов, председатель Челябинского регионального отделения 

Общероссийской общественной организации «Деловая Россия»  

 Евгений Селецкий, первый заместитель начальника Южно-Уральской железной 

дороги по экономике, финансам и корпоративной координации 

 

Специальная сессия  

ЗАСЕДАНИЕ  НАЦИОНАЛЬНОЙ  ЧАСТИ  ФОРУМА  ГЛАВ 

РЕГИОНОВ ГОСУДАРСТВ ‒ ЧЛЕНОВ ШОС  

17.30 – 19.00 По отдельным приглашениям  

 

В 2019 году по инициативе Челябинской области был создан Форум глав регионов стран ШОС. 

Главным аргументом в создании этого механизма стала объективная необходимость 

обсуждения региональной повестки, развития сотрудничества стран – участниц ШОС на 

межрегиональном уровне. Сегодня форум — это площадка, где руководители регионов могут 

договариваться о торгово-экономическом сотрудничестве, в том числе формировать цепочки 

промышленной кооперации, находить решение других насущных для региона задач.  

Для консолидации интересов российских регионов в рамках форума создана и действует 

Национальная часть форума.  
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10 ноября 2023 года, пятница  

  

Инфраструктура / Панельная дискуссия 

СУВЕРЕНИЗАЦИЯ:  ОБЪЕКТИВНЫЕ  ОСНОВАНИЯ И ПРАКТИЧЕСКИЕ 

МЕХАНИЗМЫ  

10:00 – 11:15 Зал Galaxy 1 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

До санкций правила игры в значительной степени определяли иностранные игроки и 

институты, абсолютный приоритет в международных расчетах был и остается за долларом 

США.  

Блокировка российских активов явила миру несовершенство данной системы, показала 

другим государствам, что их активы в любой момент могут оказаться под угрозой в случае 

ведения политики, неугодной США. Поэтому все больше стран переходят на расчеты в 

национальных валютах: Индия и Малайзия используют рупии, Кения и Саудовская Аравия 

в расчетах за нефть – кенийские шиллинги, Китай и Бразилия – юани. Доля национальных 

валют в торговле России и стран СНГ превышает 85%, а на рубль приходится более 80% 

экспортно-импортных операций. В российско-китайской торговле на рубли и юани 

приходится почти 95% взаимных расчетов.  

Современный мир меняется необратимо, знаменуя зарождение новой эпохи в системе 

миропорядка. Построение справедливого многополярного мира требует создания новых 

международных инструментов и правил игры, в частности основанных на финансовом 

суверенитете.  

Вопросы для обсуждения:  

 Как достичь финансовой независимости российской экономики? Какие шаги 

необходимо предпринять в первую очередь?  

 Какие новые механизмы системы международных платежей можно использовать в 

России?  

 В каком направлении будет двигаться мировая экономика?  

 Возможно ли полностью отказаться от доллара, или это утопия?  

 Какова доля рубля в международных расчётах, есть ли у него перспективы для 

расширения?  
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Модератор  

Александр Галушка, заместитель секретаря Общественной палаты Российской Федерации 

 Участники:  

 Сергей Алтухов, заместитель председателя комитета Государственной Думы по 

экономике 

 Дмитрий Зайцев, аудитор Счетной палаты РФ 

 Александр Крутиков, генеральный директор Инвестиционного фонда «Кристалл 

Роста» 

 Дмитрий Митяев,  ответственный  секретарь  Научно-технического совета 

Евразийской экономической комиссии 

 Александр Неверов, директор АННИО «Институт психолого-экономических 

исследований» 

 Александр Осипов, Губернатор Забайкальского края  

 Максим Топилин, председатель Комитета Государственной Думы по экономической 

политике 

 

Панельная дискуссия  

МЕЦЕНАТСТВО И БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ: МЕЖСЕКТОРНАЯ СИНЕРГИЯ  

НКО, БИЗНЕСА И ВЛАСТИ  

10 ноября 10:00 – 11:15  

Зал Galaxy 2 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

У благотворительности в России давняя богатая история: от странноприимства до великих 

меценатов начала XX века. Благотворительность, основанная на тесной взаимосвязи 

некоммерческих организаций, бизнеса и государства, крепко вшита в культурный код. 

Именно такая межсекторная синергия позволяет продвигать значимые инициативы и 

формировать позитивные изменения в области экономики, экологии, социальной сферы, 

самого некоммерческого сектора и добровольчества.  

Участники дискуссии поделятся лучшими практиками развития культуры 

благотворительности и волонтерства, рассмотрят вклад НКО в ВВП страны и их влияние на 

инвестиционную привлекательность бизнеса и регионов. В преддверии Года культуры и 

искусства отдельно коснутся темы меценатства и возрождения традиций по поддержке 

деятельности культурных институций. 
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Вопросы для обсуждения:  

 С какими вызовами сталкиваются НКО сегодня и как будет развиваться 

некоммерческий сектор?  

 Социальное и экономическое влияние НКО. Какие инструменты оценки 

эффективности НКО и методы оценки экономического вклада НКО существуют? 

 Какие методы выбрать для эффективного построения системы межсекторного 

взаимодействия?  

 Как НКО и культурные институты привлекают меценатов и почему их поддержка 

важна для развития сектора и благотворительности?  

 Бизнес и НКО: лучшие практики взаимодействия. 

 

Модератор  

Ирина Текслер, председатель попечительского совета БФ «Русь»  

Участники: 

 Митрополит Челябинский и Миасский Алексий  

 Яна Лантратова, Депутат ГД РФ, Первый заместитель Председателя Комитета по 

просвещению 

 Наталья Левицкая, Директор Благотворительного фонда «Синара» 

 Мария Львова-Белова, Уполномоченный по правам ребенка при Президенте 

Российской Федерации 

 Константин Малофеев, заместитель Главы Всемирного Русского Народного Собора, 

председатель совета директоров группы компаний «Царьград» 

 Евгений Миронов, Народный артист России, художественный руководитель 

Государственного Театра Наций. Учредитель Благотворительного Фонда «Жизнь в 

движении» и Фонда поддержки деятелей искусства «Артист» 

 Юлия Назарова, президент благотворительного фонда «Банк еды «Русь», сооснователь 

медиапроекта «Про фудшеринг»  
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Власть, бизнес, общество / Панельная дискуссия  

ЭКОНОМИКА И ДЕМОГРАФИЯ: РОЛЬ ЭКОНОМИКИ В ОБЕСПЕЧЕНИИ РОСТА 

ЧИСЛЕННОСТИ НАСЕЛЕНИЯ И КАЧЕСТВЕННОГО РАЗВИТИЯ  

ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО ПОТЕНЦИАЛА  

10:00 – 11:15 Зал Galaxy 3 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

Для решения демографических проблем государством был принят ряд мер, в том числе 

разработана стратегия народосбережения на период до 2050 года. В вопросах повышения 

рождаемости и увеличения продолжительности жизни россиян важен комплексный подход 

всех заинтересованных сторон – государства, бизнеса, общества. Рост количества и качества 

людских ресурсов – важный фактор экономического развития страны, а значит и повышения 

благосостояния каждого человека. Реализация программ общественного здоровья и 

благополучия семьи происходит не только в сотрудничестве с реальным сектором экономики, 

но и общественными организациями, традиционными религиями, добровольческими 

объединениями.  Здесь важно учитывать самые разные аспекты – традиционные морально-

нравственные ценности и гражданскую идентичность; связь поколений и преемственность; 

повышение роли семьи и здорового образа жизни; многообразие нашего многонационального 

народа.   

Вопросы для обсуждения:   

 Как обеспечить постоянную работу по формированию традиционной культурной среды 

воспитания и развития личности?   

 Как поддерживать общественные организации, которые пропагандируют здоровый 

образ жизни, морально-нравственные ценности, оказывают психологическую и 

социальную поддержку семьям?   

 Как организовать государственные информационно-просветительские кампании для 

продвижения ценностей семьи и рождения здоровых детей?   

 Как усилить деятельность по решению проблем демографии за счет культивирования 

института семьи, материнства и ценностей здоровьесбережения?  

Модератор  

Анастасия Столкова, первый заместитель директора по развитию, руководитель дирекции по 

здравоохранению, Фонд «Росконгресс» 

Участники:  
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 Олег Аполихин, заместитель председателя Комиссии по демографии, защите семьи, 

детей и традиционных семейных ценностей Общественной палаты Российской 

Федерации  

 Дмитрий Вяткин, депутат Госдумы, Первый заместитель руководителя фракции 

Единая Россия 

 Яна Лантратова, Депутат ГД РФ, Первый заместитель Председателя Комитета по 

просвещению 

 Наталья Москвитина, заместитель председателя Комиссии по демографии, защите 

семьи, детей и традиционных семейных ценностей Общественной палаты Российской 

Федерации, президент Благотворительного фонда поддержки семьи, материнства и 

детства «Женщины за жизнь»  

 Эдуард Кузнецов, член комитета Государственной Думы по экономической политике 

 Нина Останина, председатель Комитета Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации по вопросам семьи, женщин и детей 

 Анна Полежаева, директор ФГБУ «Дом народов», член Совета при Президенте 

Российской Федерации по межнациональным отношениям  

 Ольга Ручьева, сооснователь социально-исследовательского проекта о трансформации 

института семьи в цифровом мире «Семья 3.0», сооснователь онлайн-сообщества 

устойчивых семей Heirs Global Club 

 Маргарита Павлова, Сенатор РФ, член Комитета СФ по обороне и безопасности 

 Андрей Серов, генеральный директор сообщества «Вызов», первый вице- президент 

АО «Газпромбанк»  

 Александр Шеремет, ведущий научный сотрудник Федерального научно-

исследовательского социологического центра РАН 

 

Специальная сессия  

ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ БИЗНЕСА ЧЕРЕЗ ФИНАНСОВЫЕ МЕРЫ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКИ  

10.00 – 11.15 Зал Calipso (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

Повышение  ключевой  ставки  негативно  сказалось  на доступности 

заемного финансирования. На старте своей деятельности и на этапах развития субъекты 
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предпринимательства часто не имеют достаточного обеспечения для получения банковского 

кредита.  

Необходимо сформировать механизмы сфокусированной поддержки начинающих 

предпринимателей в повышении компетенций. Поддержка должна нести адресный характер 

и быть сформирована на базе центров «Мой бизнес» и Цифровой платформы МСП.РФ.  

Надо обеспечить для таких предприятий доступ к специализированным финансовым мерам 

поддержки: гарантиям и поручительствам РГО, грантам, зонтичным поручительствам. 

Льготные микрозаймы необходимо сделать доступными в первую очередь для начинающих 

предпринимателей.  

 

Пленарная дискуссия  

СОЦИАЛЬНАЯ СПРАВЕДЛИВОСТЬ И ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ: ПРОГРАММА 

ОПЕРЕЖАЮЩЕГО РАЗВИТИЯ РОССИИ 

12:00 – 14:00 Главный зал, конгресс-холл «Таганай», ул. Труда, 181 

  

У России есть все возможности для совершения рывка в социально-экономическом развитии, 

о котором многократно говорил Президент Российской Федерации В.В. Путин: уникальный 

человеческий потенциал, колоссальные природные ресурсы, загруженный лишь наполовину 

научно-производственный потенциал. Его полномасштабное использование позволило бы 

вдвое увеличить выпуск продукции и поднять уровень жизни в стране.   

Объективные закономерности выдвигают задачу опережающего развития России на основе 

нового технологического уклада и с использованием институтов и механизмов управления 

другого мирохозяйственного порядка.   

Какие изменения в системе управления социально-экономическим развитием страны 

необходимы для обеспечения единства макроэкономической, научно-технической, 

внешнеэкономической и отраслевых политик, подчинения их общей цели рывка в 

экономическом развитии и победы в мировой гибридной войне?    

Вопросы для обсуждения:  

 На какие темпы экономического роста следует ориентироваться?  

 Как добиться полномасштабного использования имеющегося производственного 

потенциала?  

 Что нужно сделать для наращивания инвестиций?  

 В чем заключается стратегия опережающего развития России?  
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 Как разрешить дилемму экономический рост/социальная справедливость?  

 Какие социальные права и свободы должны быть гарантированы?  

 Что нужно сделать для повышения эффективности системы управления социально-

экономическим развитием?  

Модератор  

Константин Малофеев, заместитель главы международной общественной организации 

«Всемирный русский народный собор», председатель совета директоров группы компаний 

«Царьград»  

 

 

Участники:  

 Александр Галушка, заместитель секретаря Общественной палаты Российской 

Федерации  

 Сергей Глазьев, академик РАН, член Коллегии (министр) по интеграции и 

макроэкономике Евразийской экономической комиссии  

 Андрей Клепач, главный экономист государственной корпорации развития ВЭБ.РФ  

 Максим  Решетников,  министр  экономического  развития 

Российской Федерации  

 Алексей Текслер, губернатор Челябинской области  

 Максим Топилин, председатель Комитета Государственной Думы по экономической 

политике  

 Владимир Якушев, полномочный представитель президента Российской Федерации в 

Уральском федеральном округе  

  

Технологии и производство / Панельная дискуссия  

ЭФФЕКТИВНОСТЬ:  СТРАТЕГИЯ  РОСТА   ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ 

ТРУДА И СОЗДАНИЯ БЕРЕЖЛИВОЙ ЭКОНОМИКИ  

15:00 – 16:15 Зал Galaxy 1 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

С 2019 года реализуется национальный проект «Производительность труда». В шестидесяти 

субъектах РФ региональные центры компетенций помогают компаниям внедрять 

бережливое производство, совершенствовать управление, логистику и сбыт продукции. 
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Участие в национальном проекте помогает бизнесу вслед за производительностью труда 

увеличивать доходы.  

В условиях трансформации экономики и ее адаптации к новым реалиям предприятия 

стремятся найти новые источники и инструменты развития, новые возможности для роста 

производительности и эффективности.   

Вопросы для обсуждения:  

 Какие результаты дала реализация национального проекта «Производительность 

труда»? Как изменились показатели производительности участников проекта? 

 Какие сложности и какие новые возможности существуют сейчас для дальнейшего 

продвижения в росте эффективности?  

 Как снизить себестоимость продукции и стать конкурентоспособными на зарубежном 

рынке в условиях санкционного давления? 

 Как повышать производительность различных звеньев сотрудников? Какие 

инструменты бережливого производства оказываются самыми эффективными?  

Модератор  

Мария Картуз, директор Уральского регионального информационного центра ТАСС  

Участники:  

 Андрей Бедель, директор по развитию производственной системы Автомобильного 

завода «Урал» 

 Кирилл Котляр, начальник управления по макрорегиону №1 АНО «Федеральный 

центр компетенций в сфере производительности труда» 

 Александр Молодцов, директор Департамента производительности труда, защиты и 

поощрения капиталовложений, Министерства экономического развития Российской 

Федерации  

 Дмитрий Пищальников, вице-президент «Опоры России», председатель Комитета по 

эффективному производству и повышению производительности труда 

 Павел Жолобов, заместитель генерального директора по операционной эффективности 

АО «Птицефабрика Челябинская», депутат Законодательного собрания Челябинской 

области 

  

 

Рынки: спрос и предложение / Панельная дискуссия  
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ПЛАНИРОВАНИЕ: ИСТОРИЧЕСКИЕ УРОКИ И ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ, 

СОЧЕТАНИЕ С РЫНКОМ  

15:00 – 16:15 Зал Galaxy 2 (Radisson BLU, ул. Труда, 179) 

  

Идеи либерализма, активно внедрявшиеся с 1990 года в России, исходят из основного 

постулата о вреде государственного планирования. Но все свои крупнейшие 

инфраструктурные преобразования предшественник России СССР осуществил в результате 

работы Госплана. Сегодня, когда перед страной назрели задачи нового качественного 

инфраструктурного преобразования, тема стратегического планирования явила свою 

актуальность.  

Вопросы для обсуждения:  

 Нужен ли в стране Госплан 2.0?  

 Как должны развиваться регионы: жесткая рыночная конкуренция друг с другом или 

государственное централизованное планирование развития?  

 Что лучшего можно взять из опыта планирования в СССР?  

 Что такое цифровая система госплана и как она работает?   

 

Модератор  

Александр Широв, директор ФГБУН «Институт народнохозяйственного 

прогнозирования» Российской академии наук  

Участники:  

 Александр Агеев, генеральный директор Международного научно- 

исследовательского института проблем управления (МНИИПУ); директор Института 

экономических стратегий РАН (ИНЭС)  

 Дмитрий Белоусов, руководитель направления анализа и прогнозирования 

макроэкономических процессов Центра макроэкономического анализа и 

краткосрочного прогнозирования  

 Юлия Евстафьева, доцент факультета государственного управления Московского 

государственного университета имени М.В. Ломоносова 

 Глеб Покатович, первый заместитель генерального директора, директор центра 

экономики, социального развития и стратегических коммуникаций «Центр 

стратегических разработок» 
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 Валерий Реймер, декан факультета экономики и бизнеса Московского финансово-

юридического Университета 

 Ольга Смирнова, директор Центра научно-методологического сопровождения 

стратегического планирования РЭУ им. Г.В. Плеханова 

 Виктор Хайков, председатель Комиссии по вопросам инвестиционного климата и 

технологического развития Общественного совета при Министерстве экономического 

развития Российской Федерации 

 

 

 

 

Технологии и производство / Панельная дискуссия  

ТЕХНОЛОГИИ: СТРАТЕГИИ И ТАКТИКИ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО ОБНОВЛЕНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ, РОЛЬ НАУКИ И ОБРАЗОВАНИЯ  

15:00 – 16:15 Зал Galaxy 3 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

Технологический суверенитет страны – это не синоним импортозамещения, а обладание 

критически важными для национальной безопасности технологиями. В первую очередь это 

наукоемкие технологии, которые возникают исключительно при синергетическом 

воздействии бизнеса и науки. Инновации – главная движущая сила прогресса. А развитие 

научного потенциала страны – залог стабильного будущего. Чем эффективнее система 

популяризации и поддержки науки, в особенности в части применения передовых 

технологий на практике, тем выше технологический суверенитет страны.  

То, в каком государстве и в какой экономике мы будем жить через 20 лет, напрямую зависит 

от поколения, которое сегодня выходит из школы и направляется для получения среднего 

специального или высшего образования.  

В популяризации образования и науки нужны современные подходы и доступные методы. 

Дистанция между наукой и аудиторией должна сокращаться.  

Вопросы для обсуждения:  

 Какие программы по развитию науки сегодня реализуются в стране?  

 Какая существует инфраструктура для научных разработок?  

 Какие яркие примеры научных разработок сегодня есть?  
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 Как сделать науку популярной? Как создать благоприятную для развития науки 

экосистему?  

 Какие технологии способны в будущем совершить научно-технологическую 

революцию? 

 

Модератор 

Сергей Глазьев, академик РАН, член Коллегии (министр) по интеграции и макроэкономике 

Евразийской экономической комиссии 

Участники:  

 Юрий Зубов, руководитель Федеральной службы по интеллектуальной собственности 

(Роспатент) 

 Станислав Наумов, депутат Государственной Думы Российской Федерации 

 Сергей Маленко, заместитель начальника Управления Президента Российской 

Федерации по приграничному сотрудничеству   

 Полина Мозгалева, заместитель руководителя Центра компетенций по беспилотным 

авиационным системам «Университет национальной технологической инициативы 

2035» 

 Элина Сидоренко, директор Центра цифровой экономики и финансовых инноваций 

ФГАОУ ВО «Московский государственный институт международных отношений 

(университет) Министерства иностранных дел Российской Федерации»  

 Олег Сухарев, заведующий лабораторией институциональной экономики ФГБУН 

«Институт экономики» Российской академии наук 

 Евгений Чупин, директор по маркетингу и развитию новых направлений НТЦ 

«Приводная техника» 

 

 

Инфраструктура / Панельная дискуссия  

ИНВЕСТИЦИИ: КАК ОБЕСПЕЧИТЬ ОПЕРЕЖАЮЩИЙ РОСТ 

КАПИТАЛОВЛОЖЕНИЙ В ЭКОНОМИКУ РОССИИ  

16:30 – 17:45 Зал Galaxy 1 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

Более чем за 30 лет функционирования рыночной экономики в России инвестиции в 

основной капитал так и не восстановились до позднесоветского уровня. Объем инвестиций 
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в 2022 г. на 13,7% меньше в сравнении с уровнем 1990 г. При этом последние 10 лет 

российские темпы роста инвестиций отстают от среднемировых. В отраслевой структуре 

инвестиций по-прежнему превалирует сырьевая направленность. Кроме того, наметился 

тренд на замещение в экономике частных инвестиций государственными вложениями.  

При этом именно наша страна – носитель лучших практик организации экономического 

развития, результаты которого до сих пор не смогла превзойти ни одна страна в мире. В 

период 1929‒1955 гг. среднегодовые темпы роста экономики российского государства 

составили 13,8 % (за исключением военного периода), а объем ежегодных капиталовложений 

увеличился более чем в 20 раз. Благодаря этому в России появились не существовавшие 

ранее высокотехнологичные отрасли и инфраструктурный каркас, продолжающие и по сей 

день обеспечивать функционирование экономики.  

 

Вопросы для обсуждения:  

 Как использовать лучший исторический опыт России для обеспечения роста 

инвестиций сегодня?  

 Как организовать современное государственное планирование капиталовложений? 

Каковы цели и приоритеты инвестиционной политики России?  

 Как обеспечить длинное и дешевое финансирование инвестиционных и 

инфраструктурных проектов?  

 Что необходимо изменить в подходах к государственной поддержке, чтобы обеспечить 

кратный рост инвестиций?  

 Как в современных условиях организовать привлечение прямых иностранных 

инвестиций из дружественных экономик?  

Модератор  

Александр Крутиков, генеральный директор инвестиционного фонда «Кристалл роста»  

Участники:  

 Александр Галушка, заместитель секретаря Общественной палаты Российской 

Федерации 

 Дмитрий Зайцев, аудитор Счетной палаты Российской Федерации  

 Владимир Новиков, генеральный директор ООО «ВЭБ Инжиниринг»  

 Артур Ниязметов, заместитель полномочного представителя Президента Российской 

Федерации в Центральном федеральном округе   

 Николай Пегин, генеральный директор АО «Атом-ТОР» 
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 Александр Ручьев, председатель совета директоров, президент группы компаний 

«ОСНОВА»  

 Александр Осипов, Губернатор Забайкальского края  

  

 

Рынки: спрос и предложение / Панельная дискуссия  

ФИНАНСИРОВАНИЕ: КАК ОБЕСПЕЧИТЬ ДЛИННЫЕ И ДЕШЕВЫЕ ДЕНЬГИ ДЛЯ 

ЭКОНОМИКИ  

16:30 – 17:45 Зал Galaxy 2 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

Важная движущая сила любой экономики – это деньги. Кредитная политика государства 

может стимулировать экономику, а может задушить ее. Уход с рынка иностранных банков с 

их кредитными линиями оказало серьезное воздействие на финансовую систему страны. 

Бизнес испытывает дефицит массовых дешевых и долгосрочных кредитов. Не решена 

проблема оттока капитала.  

Вопросы для обсуждения:  

 Где найти длинные деньги?  

 Какой должна быть политика Центробанка в регулировании рынка?  

 Как прекратить отток денег за рубеж?  

 Каким должно быть регулирование валютного рынка? 

Модератор  

Владимир Климанов, директор Центра региональной политики РАНХиГС  

Участники:  

 Наталья Баданова, начальник управления корпоративных отношений Уральского ГУ 

Банка России 

 Сергей Байль, председатель правления и генеральный директор ПАО «Челиндбанк» 

 Сергей Глазьев, академик РАН, член Коллегии (министр) по интеграции и 

макроэкономике Евразийской экономической комиссии  

 Михаил Ершов, д.э.н., главный директор по финансовым исследованиям Института 

энергетики и финансов, проф. Финансового университета при Правительстве РФ 

 Иван Куцевляк, заместитель губернатора Челябинской области  

 Роберт Нижегородцев, заведующий лабораторией Института проблем управления 

РАН  
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 Александр Нуйкин, заместитель председателя Уральского банка ПАО «Сбербанк»  

 

Власть, бизнес, общество / Панельная дискуссия  

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО: ТРАДИЦИИ И ПЕРСПЕКТИВЫ В РОССИИ  

16:30 – 17:45 Зал Galaxy 3 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

История становления России как государства неразрывно связана с развитием 

предпринимательства. Именно купцы и промышленники развивали города, осваивали новые 

территории, стояли у истоков социальной и транспортной инфраструктуры. Благодаря их 

созидательной энергии, активной жизненной позиции, готовности постоянно учиться, искать 

и внедрять новое, Россия стала одной из ведущих мировых держав. Изучение опыта 

прошлого, в свою очередь, поможет сформировать положительное отношение и к 

современному бизнесу, который, кто бы что ни говорил, продолжает быть в нашем обществе 

ключевой созидательной силой.  

В России всегда предприниматель был больше, чем человек, извлекающий прибыль. То, что 

сегодня называется социальной ответственностью, всегда присутствовала в 

предпринимательской среде купечества. И сегодня эту традицию нужно возрождать, 

культивировать и защищать.  

Предпринимательство в нынешних условиях особенно остро реагирует на государственную 

политику в области налогообложения. Налоговая политика страны – одна из важнейших 

системообразующих сфер. Но в разные периоды существования государства требуются 

разные формы налоговой политики.  

Вопросы для обсуждения:  

 Как зарождалось предпринимательство в России? Какие традиционные отпечатки мы 

видим сейчас?  

 Каковы национальные особенности ведения предпринимательства в России?  

 Какие уроки прошлого можно перенести на нынешнее время для избегания ошибок?  

 Какова наиболее адекватная текущим социально-экономическим реалиям налоговая 

политика, удовлетворяющая и потребностям государства и предпринимателей? Какие 

лучшие мировые практики налогового администрирования следует взять?  

 

Модератор  

Мария Картуз, директор Уральского регионального информационного центра ТАСС  
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Участники:  

 Елена Артюх, уполномоченный по защите прав предпринимателей в Свердловской 

области 

 Александр Гончаров, уполномоченный по защите прав предпринимателей в 

Челябинской области 

 Александр Калинин, президент, Общероссийской общественной организации малого 

и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ»  

 Ирина Каск, уполномоченный по защите прав предпринимателей в Ханты-

Мансийском автономном округе – Югре 

 Павел Меньщиков, уполномоченный по защите прав предпринимателей в Тюменской 

области 

 Элина Сидоренко, директор Центра цифровой экономики и финансовых инноваций 

ФГАОУ ВО «Московский государственный институт международных отношений 

(университет) Министерства иностранных дел Российской Федерации»  

 

 

11 ноября 2023 года, суббота  

  

Инфраструктура / Панельная дискуссия  

ЦИФРОВЫЕ ФИНАНСОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ В ЭКОНОМИКЕ И ПРАВЕ  

10:00 – 11:15 Зал Galaxy 1 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

В последние годы глобальные финансовые рынки претерпевают серьезные трансформации. 

Барьеры входа для новых участников снижаются, наряду с традиционными финансовыми 

организациями на рынки выходят альтернативные игроки: технологические компании, 

платежные провайдеры и финтех- стартапы.  

Россия является одним из лидеров мировой финтех-сферы. По уровню проникновения 

финтех-услуг нашу страну опережают лишь Индия и Китай. Россия занимает первое место в 

мире по использованию NFC-платежей.  

Вопросы для обсуждения:  

 Какие тренды на рынке цифровых финансовых активов в 2023—2024 годах можно 

выделить?  
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 Какие особенности регулирования индустрии в России и юридические тонкости рынка 

можно отметить?  

 Какие перспективы у цифрового рубля?  

 Как трансформируется роль банков в условиях цифрового развития?  

 Российский финтех: как развивать технологический суверенитет?  

 Какова  степень  готовности  финансовых  институтов к операциям с 

цифровыми финансовыми активами?  

 Как внедрить блокчейн в бизнес?  

 Кибербезопасность: как обеспечить операционную надежность?  

 

Модератор  

Элина Сидоренко, директор Центра цифровой экономики и финансовых инноваций  

ФГАОУ ВО «Московский государственный институт международных отношений 

(университет) Министерства иностранных дел Российской Федерации»  

  

 

 

Рынки: спрос и предложение / Питч-сессия  

КАК СТАРТОВАТЬ СТАРТАП?  

10:00 – 11:15 Зал Galaxy 2 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

Молодежное предпринимательство сегодня –– одно из важных направлений развития малого 

бизнеса в России. Примеры успешных стартапов молодых предпринимателей наглядно 

показывают, что есть много возможностей для запуска и развития собственного дела. И с 

уходом целого ряда иностранных компаний с российского рынка таких возможностей в 

различных нишах стало ещё больше.  

Вопросы для обсуждения:  

 Как запустить стартап: от идеи до реализации?  

 Какие бывают фатальные ошибки при запуске стартапа?  

 Как открыть бизнес по франшизе?  

 Как привлечь инвестора?  

 Как государство поддерживает стартапы?  

 



Проект по состоянию на 09.11.2023 

29  

  

Модератор   

Евгений     Журавлёв, региональный     тренер     программ     обучения АО «Корпорация 

«МСП», руководитель Центра компетенций в сфере сельскохозяйственной кооперации и 

поддержки фермеров   

Участники:  

 Наталья Бубенцова, предприниматель со стажем более 15 лет, соучредитель и 

руководитель сети студий маникюра LAKI со штатом более 100 человек, собственник 

бизнеса по сдаче в аренду домиков на Солнечной долине, инвестор  

 Джейран Мамедова, директор АНО интеллектуального и творческого развития 

молодежи «Проектный лекторий», руководитель ивент-агентства полного цикла MJ, 

социальный предприниматель, победитель конкурса «Молодой предприниматель 

Челябинской области»  

 Максим Марвелоус, управляющий партнёр ООО «Марвелоус-АКВА» — 

единственной фабрики в России по производству фабричных цилиндрических 

аквариумов  

 Степан Родионов, ИТ-предприниматель, резидент коворкинга IT-Park74, создатель 

платформы для управления финансами ADESK в России  

 Ирина Сипкова, директор департамента привлечения фонда развития 

предпринимательства Челябинской области - Центр «Мой бизнес» 

   

Власть, бизнес, общество / Панельная дискуссия  

КРЕАТИВНАЯ ЭКОНОМИКА ЮЖНОГО УРАЛА – КТО, ЧТО, ГДЕ  

10:00 – 11:15 Зал Galaxy 3 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

Развитие креативного сектора экономики является одним из перспективных направлений 

развития экономики Челябинской области.  

В этой сфере работают сотни компаний и предпринимателей области, образовательная 

система настраивает свои программы на подготовку необходимых кадров для бизнеса, а 

государство как на федеральном, так и на региональном уровне уделяет особое внимание 

поддержке и развитию этого сектора.  

Вопросы для обсуждения:  

 Что такое креативные индустрии, кто в них работает в Челябинской области и в каких 

секторах?  
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 Где живет творчество? Как развиваются креативные пространства в регионе?  

 Какие существуют меры поддержки для субъектов креативных индустрий в 

Челябинской области?  

 Какую  роль  играет образование  в развитии  креативного потенциала 

экономики? 

  

Модератор  

Ирина Чиркова, заместитель директора Агентства международного сотрудничества 

Челябинской области 

 

Власть, бизнес, общество / Панельная дискуссия  

ЛЕКТОРИЙ ОТ РАБОТОДАТЕЛЕЙ  

10:00 – 12:45 Главный зал, конгресс-холл «Таганай», ул. Труда, 181  

 

Чтобы сделать успешную карьеру, важно не только обладать профессиональными знаниями, 

умениями и навыками, но и понимать потребности, задачи и цели работодателя.  

Одновременно с этим сегодня, когда рынок труда становится рынком соискателя, 

работодателю важно не только обеспечить хороший уровень заработной платы, но и 

заинтересовать условиями труда в целом, обеспечить возможности для обучения и развития 

перспективных сотрудников.  

Вопросы для обсуждения:  

 Чего хочет работодатель?  

 Что важно на собеседовании?  

 Какие возможности для карьерного роста и профессионального развития предоставляют 

предприятия региона?  

 

Модератор  

Владислав Смирнов, начальник Главного управления по труду и занятости населения 

Челябинской области  

 

Инфраструктура / Панельная дискуссия  
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МОЛОДЕЖНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО И РАЗВИТИЕ НТИ В РЕГИОНЕ  

11:30 – 12:45 Зал Galaxy 1 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

Технологическое предпринимательство превращает результаты научной деятельности в новые 

технологии производства и востребованную рынком продукцию, являясь в XXI веке одним из 

главных драйверов экономики.  

Однако для его развития очень важно целенаправленно формировать предпринимательские 

навыки и технологические  компетенции  прежде всего у молодежи, а также совершенствовать 

инфраструктуру поддержки технологического бизнеса.  

Сегодня эта работа организована в том числе в рамках реализации Национальной 

технологической инициативы.  

Вопросы для обсуждения:  

 Какие реализуются мероприятия по выявлению и поддержке талантливой молодежи? 

 Какие дополнительные меры и инструменты могут быть реализованы в рамках развития 

инновационной экосистемы?  

 Как повысить динамичность внедрения новых технологий для обеспечения 

технологического суверенитета?  

 Как повысить выживаемость молодого технологического предпринимательства? 

Модератор  

Илья Клюшин, заместитель министра экономического развития Челябинской области 

Участники:  

 Леонид Исенко, руководитель Центра инжиниринга и сертификации фонда развития 

предпринимательства Челябинской области Центр «Мой бизнес»  

 Алена Коломейская, директор технопарка информационных технологий «IT-Park 74»  

 Алина Смирнова, временно исполняющая обязанности генерального директора АНО 

«Центр развития цифровых технологий Челябинской области»  

 Андрей Шмидт, председатель Челябинской городской думы  

 

Технологии и производство / Панельная дискуссия  

МЕТАЛЛУРГИЯ БУДУЩЕГО  

11:30 – 12:45 Зал Galaxy 2 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  
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Лидеры металлургии активно инвестируют в цифровые технологии по всей цепочке создания 

стоимости. Ускоряя цифровую трансформацию, они оптимизируют процессы, снижают 

затраты, повышают доходность, а также упрощают цепочки поставок.  

Для повышения эффективности предприятий ведущие компании внедряют множество 

решений, в том числе применяются такие технологии, как машинное обучение, роботизация 

процессов, анализ больших данных, цифровые двойники.  

Вопросы для обсуждения:  

 Какие цифровые технологии наиболее успешны в металлургии и почему?  

 Как происходит  импортозамещение  программно-аппаратного обеспечения в 

металлургии?  

 

Модератор   

Николай Звягин, начальник отдела перспективного развития ПАО «ММК»  

Участники:  

 Сергей Ботников, заместитель директора по эффективности сталеплавильного 

производства в направлении технологии и качества ПАО «ТМК»  

 Максим Варганов, начальник технического управления инженерного центра АО 

«Челябинский цинковый завод»  

 Павел Гамов, заведующий кафедрой «Пирометаллургические и литейные технологии» 

Южно-Уральского государственного университета  

 Ярослав Космацкий, заместитель генерального директора по научной работе Русского 

научно–исследовательского института трубной промышленности  

 Олег Тулупов, проректор по научной и инновационной работе Магнитогорского       

государственного        технического        университета им. Г. И. Носова  

 

Рынки: спрос и предложение / Мастер-класс  

МАРКЕТИНГ И ПРОДВИЖЕНИЕ В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ  

11:30 – 12:45 Зал Galaxy 3 (Radisson BLU, ул. Труда, 179)  

 

Маркетинг в социальных сетях – доступный и эффективный способ выхода на целевую 

аудиторию практически для любого бизнеса, в том числе начинающего. Социальные 

платформы открывают широкие возможности для привлечения клиентов и построения с ними 

длительных взаимоотношений. Кроме того, в отличие от других каналов продвижения здесь 
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доступны точные метрики для управления всем процессом: стоимость лидов, количество 

обращений, цена перехода посетителя на сайт и другие KPI для измерения результатов.  

Вопросы для обсуждения:  

 Как правильно вести социальные сети для бизнеса?  

 Как правильно выстраивать маркетинговую стратегию компании?  

 Как бизнесу продавать в социальных сетях?  

 Тренды 2023: на что обратить внимание?  

 Какие стратегии digital-маркетинга применимы для малого и среднего бизнеса?  

 Как увеличить продажи с помощью SEO и CPA?  

 

Модератор  

Андрей Иванов, управляющий партнер челябинского SMM-агентства SMMashing Media 

Участники:  

 Елена Быкова, стратег, маркетолог, председатель и соорганизатор клуба маркетологов 

и сервисологов  

 Ярослав Голуб, директор ООО «Интек Сайт»  

 Руслан Осин, руководитель клиентского опыта VK  

 Юлия Самусенко, директор по маркетингу сети «Жизньмарт»  

 Алексей Ткачук, digital-блогер, SMM-стратег, подкастер  

 

Пленарная дискуссия  

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ СУВЕРЕНИТЕТ – ФУНДАМЕНТ ДЛЯ СТРАНЫ И ЛИЧНОЙ 

КАРЬЕРЫ  

13:00 – 15:00 Главный зал, конгресс-холл «Таганай», ул. Труда, 181  

 

Обеспечение технологического суверенитета и развитие высокотехнологичной 

промышленности – ключевые задачи для развития всей страны, поддержания и укрепления 

политической и экономической независимости от иностранных технологий.  

Решение этих задач формирует множество карьерных возможностей для молодых 

профессионалов во всех сферах экономики и одновременно с этим предъявляет множество 

требований к формированию и постоянному совершенствованию необходимых знаний, 

умений и навыков.  

Вопросы для обсуждения:  
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 Какие сектора экономики и промышленности должны развиваться наиболее интенсивно 

для обеспечения технологического суверенитета?  

 Какие специальности и профессии будут наиболее востребованы и перспективны?  

 Как откликается  система образования на потребности экономики и 

промышленности?  

 Неужели учиться придется постоянно в течение всей карьеры? 

  

Модератор 

Артем Коваленко,  старший редактор Уральского регионального информационного центра 

ТАСС 

Участники:  

 Дмитрий Белоусов, Руководитель направления анализа и прогнозирования 

макроэкономических процессов Центра макроэкономического анализа и 

краткосрочного прогнозирования 

 Александр Вагнер, ректор Южно-Уральского государственного университета  

 Дмитрий Землянский, руководитель Центра пространственного анализа и 
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